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证券代码：601816                                  证券简称：京沪高铁 

京沪高速铁路股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2021-004                                                        

投资者关系活动

类别 
特定对象调研（电话会议） 

参与单位名称及

人员姓名 

扈世民 中信证券 

匡培钦 浙商证券 

冯思齐 浙商证券 

张怡 太保资产 

浙商基金 章泽越 

何进阳 易方达 

李艳光 华泰自营 

程新星 光大证券 

徐昕鹏 国君自营 

余喜洋 兴业全球 

王辉 人保资产 

王克玉 泓德基金 

贾腾 浙商基金 

李晗 创金合信 

齐莹 太保资产 

林霞颖 华泰证券  

宿一赫 西南证券 

张文杰 中金公司 

顾袁璠 中金公司 

洪奕昕 华西证券 

张静宜 摩根士丹利  

林安琪 摩根士丹利招商证券 苏宝亮 

银河证券 王靖添 

美银证券 曾兆轩 

时间 2021年 11月 1日至 11月 3日 

地点 电话会议 
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上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书：赵非 

计财部副主任：孙舰波 

投资者关系活动

主要内容介绍 

本次会议主要问题及回答如下： 

 

公司董事会秘书介绍： 

感谢各位投资人和研究机构对京沪高铁公司的关注。公司三季报已

经如期披露，总体上看相对去年同期有一定的增幅，在各种突发情况和

疫情的影响下取得这样的成绩实为不易。今年三季度公司的经营连续遭

受了一些不利因素的冲击，包括河南郑州的暴雨、长三角地区的台风、发

生在京沪高铁本线南京地区的疫情和之后福建、东北等地区散发的疫情，

都给公司经营带来了不利影响。总体来看，今年前三季度的部分月份还

是有较好的表现。 

 

问答环节： 

一、 公司对于南京南站在京沪线上的地位怎么看？ 

答： 南京南站是京沪高铁线路上的五大车站之一，地理位置十分重要，

车站的客流量也很大，因此南京及周边扬州等地区出现疫情对京沪高铁

的冲击是巨大的，这也是首次在京沪高铁本线上出现疫情。 

 

二、 从单月来看公司 9月份的恢复还是很快的，主要原因是什么？ 

答： 主要还是因为京沪高铁背后有强大的客流基础，客流充沛性非常明

显，只要疫情形势得到有效控制，客流能够得到快速的恢复。 

 

三、 公司去年底推行了票价优化调整机制，前三季度票价变化对业绩的

贡献情况如何？ 

答： 2020年 12月公司在国家发改委、国铁集团的支持下，实施了浮动

票价机制，这是京沪高铁开通运营以来在市场化运营方面取得的重大突

破。但受疫情影响，京沪高铁客流始终未达到高位水平，浮动票价机制自

实施以来未能全面的体现出对客流的引导效应。从实施效果来看，对公司

的业绩有一些正向的贡献，未来如果全线客流全部恢复正常，票价变化对

公司业绩的贡献会更加明显。 

 

四、 公司当前分红水平能否维持在 50%的比例？未来有怎样的分红计

划？ 
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答： 公司在 IPO 时有关于未来三年的分红不低于 50%的承诺，目前也是

一直按照承诺在执行。未来公司将综合考虑盈利规模、现金流量状况、发

展所处阶段及当期资金需求情况，制订具体的分红方案。 

 

五、 公司关于列车编组替换，目前的情况如何？ 

答：公司对动车组的替换一直在研究和推进，受疫情影响客流需求在大幅

下降，但公司也还一直在开展关于列车编组替换的工作。从过往情况来

看，新型动车组列车的应用都会首先在京沪高铁上线运行，替换的进程也

在持续进行。随着未来客流情况和客流量的变化，京沪高铁列车长短编组

也在动态调整，确保列车运能运力与客流情况相匹配。 

 

六、 公司当前资本开支的主要构成？是否主要用于设备运维？ 

答：公司当前资本开支不大，主要用途是维持京沪高铁设施设备正常状态

进行的更新改造、大修和专项整治。除此之外目前没有其他重大的安排。 

 

七、 根据 19 年的数据来看，常态下公司客流达 2 亿人次。公司未来对

多元化发展是怎么考虑的？ 

答： 公司的工作重心还是抓好主营运输业务，对主业以外的经营在做持

续性的研究和前期的准备，未来项目成熟以后会履行相应的程序进行披

露。 

 

八、 未来京沪高铁本线列车的占比能否提升？ 

答： 公司将根据实际的客流情况进行综合考虑。总体来看本线和跨线收

入都是公司收入的重要组成部分，未来总体的目标是在满足客流需求的

基础上，实现本线和跨线收入双增长。 

 

九、 从全国铁路的情况来看，除京沪高铁外其他线路的运营都面临一些

困难，但票价从国际对比来看，远低于国际水平。对于高铁未来的票价

如何看？ 

答： 中国铁路的票价与欧洲、日本等地相比处在相当低的水平，这也是

因为铁路交通具有公益属性。从铁路行业管理来说，公司对于票价的调整

是很慎重的，京沪高铁去年底做了票价调整的试点，除了体现出铁路的公

益性之外，也体现了向市场化发展的趋势。 
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十、 日本新干线的发车间隔效率很高。京沪高铁未来的发车间隔是否还

有压缩空间？ 

答： 目前的运输能力还有很大的空间。与日本新干线相比，中国的高铁

是网络，日本的高铁更多是独立线条。中国高铁尤其是枢纽站的规模很

大，咽喉区相对要长，想达到日本的发车间隔有一定困难，但与目前的间

隔相比还有压缩的空间。 

 

十一、 公司目前本线列车的编组构成情况是怎样的？ 

答： 从过往情况来看，新型动车组列车都是优先在京沪高铁上运行的。

在新的运行图实施以后，有更多的复兴号列车和智能动车组在京沪高铁

上运行。在当前疫情形势下，全线总的列车开行对数有所减少，动车组的

数量足够满足旅客乘车需求。从成本控制的角度出发，在客流不多时会开

展减停列车对数、长编车改为短编车等措施降低运营成本。 

 

十二、 在成本方面，关于委托运输管理费，今年到期后是否会有大的变

动？ 

答： 公司关于委托运输合同的续签工作已经启动，从目前掌握的信息看

并没有重大的变化，跟上一次的版本有一些局部的调整和修改，整体预计

还会保持相对稳定。 

 

十三、 关于运行速度，350公里的速度还有上升的可能吗？ 

答：提速从技术角度来看是可以实现的，但也要考虑经济性。进一步提速

对于能源的消耗以及对基础设施产生的损耗都会增加。 

附件清单 

（如有） 
无 

日期 2021年 11月 3日 

  


